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La exiliada espanola Maria Ugarte es hoy dia una de las 
figuras mas influyentes en las letras y la cultura dominicanas. 
Nacida en Segovia en 1914, se licencio en Ciencias Historicas 
en la Facultad de Filosofia y Letras de la Universidad Central 
de Madrid, conocida actualmente como la Complutense. Antes 
de exiliarse a Republica Dominicana, donde reside desde 
1940, trabajo como profesora ayudante en dicha universidad. 
Su formacion y experiencia prevista le aseguraron un trabajo 
en la capital dominicana como transcriptora de manuscritos 
en el Archivo General de la Nacion primero y, poco despues, 
como ayudante investigadora del entonces rector de la 
Universidad de Santo Domingo, Julio Ortega Frier. En este 
tiempo dio a conocer un patrimonio cultural de incalculable 
valor tras el descubrimiento de un material de archivos 

1. Nota del Editor: Esta entrevista fue publicada en CuademosAmenca- 
nos, Ano XXIII, N" 127, pp. 125.144 Mexico, D. F., enero-marzo de 
2009. Para mejor compresion se ha anadido las iniciales de la entre- 
vistadora Prof Carmen Canete (CC) y se han suprimido las cursivas 
con que figuraban las preguntas a la Licda. Maria Ugarte (MIT) y a la 
Profesora Monserrate Prats (MP). 

2. Profesora asistente de Espanol de la Penn State University, Penmyl- 
vania, Estados Unidos. 



historicos inexplorado que fue divulgado en revistas literarias 
y periodicos del pais. 

Junto a la veintena de estudios sobre el periodo colonial, 
las tradiciones, el folclore y el arte del pais, publicados a lo 
largo de su carrera, Maria Ugarte se destaco en Santo Domingo 
por su labor como periodista. Tras varios meses trabajando 
en La Nacion, Ugarte ingreso en El Caribe dias despues de 
inaugurarse el diario en abril de 1948, y alli continuo hasta el 
ano 2000, aunque con una larga interrupcion que duro lo que 
su segundo matrimonio, desde 1950 hasta 1965. Sus articulos 
en el suplemento cultural, asi como las entrevistas realizadas, 
los prologos, resenas y semblanzas de exiliados espanoles y 
personalidades dominicanas, muestran el amplio conocimiento 
de Maria Ugarte en los campos de las letras, la historia y la 
cultura del pais que la acogio incondicionalmente, y al que 
llegomuyjoven. Es por ello que estamujer de origen segoviano 
y dominicana por adopcion, se ha convertido en una de las 
figuras publicas mas respetadas de Santo Domingo, hasta el 
punto de ser galardonada con el Premio Nacional de Literatura 
Dominicana en el ano 2006. 

El testimonio que ofrezco a continuacion resulta un gran 
aporte para aquellos investigadores que trabajan con el exilio 
espanol en America. Maria Ugarte fue testigo del movimiento 
de diaspora de la Guerra Civil Espanola que arrastro alrededor 
de cinco mil exiliados a Republica Dominicana, pais que en 
proporcion geografica con el resto del continente fue uno de 
los que acogio a la mayoria de estos y otros refugiados que 
huian de las guerras en E ~ r o p a , ~  auspiciados por el general 

3. Doy las gracias a Blas Jimenez, Bruno Rosario Candelier, Rosmina 
Valdes y Bernardo Vega, quienes, ademas de facilitarme esta entrevista 
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Rafael Leonidas Trujillo. Ugarte ofrece en esta entrevista 
razones de peso por las cuales fueron abiertamente recibidos 
por un regimen politico tan tiranico como el de la Espana 
franquista. Segun la entrevista, la diaspora espanola facilitaba 
el pretendido blanqueamiento de piel, al mismo tiempo que 
se lograba aparentar un ambiente de democracia en el pais, 
mejorando asi las relaciones diplomaticas en el exterior. 

La entrevista se enriquecio con la presencia de Montserrat 
Prats, hija del reconocido artista exiliado espanol-dominciano 
Antonio Prats-Ventos y nieta del pintor y dibujante anarquista, 
tambien exiliado, Alfonso Vila Franquesa, conocido con el 
pseudonimo de Shum. En el ambiente intelectual en el que 
ella se crio circulaban con frecuencia una serie de artistas y 
escritores del exilio, entre los que destacaron Angel Botello, 
Francisco Dorado, Josep Gausachs, Eugenio F. Granell, 
Manolo Pascual, Jose Rovira Valls, Luis Soto, Manuel 
Valldeperes y Jose Vela Zanetti. En la actualidad Prats esta 
preparando para su publicacion un estudio sobre la figura 
por explorada de su abuelastro Shum, quien antes de llegar a 
Santo Domingo contribuyo a fundar en 1934 el Sindicato de 
Dibujantes Profesionales en Barcelona, y se destaco durante la 
Guerra Civil por sus actividades politicas para la lucha contra 
el f asc i~mo.~  

con Maria Ugarte, me informaron sobre otros refugiados espanoles que 
residen en la capital, mi encuentro con Maria Ugarte se llevo a cabo 
el 18 de mayo del 2007 en el domicilio de la entrevistada en Santo 
Domingo. Tambien agradezco a Penn State University el haberme 
concedido una beca de investigacion para cubrir los gastos del viaje. 

4. Los estudios mas destacados sobre Shum son: Eduardo Sanjuan. 
"Shum" intimo. Sabadell, Publicaciones Crisol, 1924; Emilio Mistral. 
"El artista de las manos rotas: Juan Bautista Acher", La Pvotesta, 8. 
31 6 (1928), pp. 600-608; y Arturo Angel Madrigal Pascua1 "Shum: el 



CC que edad llego usted a Republica Dominicana? 
MU Tenia  veinticinco anos. Mi caso es muy complicado 

porque yo llegue a Francia tras la guerra, pero mis padres 
estaban en Galicia muy enfermos. Asi que me pidieron que 
me pasara por alla antes de venir a America. 

CC E n t o n c e s  no embarco hacia el Caribe desde 
Francia. 

MU -No; regrese antes a Espana. Por cierto que el viaje 
fue muy interesante porque hice un alto en el camino en casa 
de Pio Baraja, en Vera de Bidasoa. 

CC llego hasta alla? 
MU -No recuerdo si fue en automovil o en tren, pero 

conocia a los Baroja desde mucho tiempo antes. Mi marido 
Constantin era intimo amigo del hermano de don Pio, Ricardo, 
que era pintor y llego a ilustrar una obra de el [de su marido]. 
Pio era el hermano solteron, vivieron siempre juntos. Asi que 
me quede un tiempo en Espana, hasta que en marzo de 1940 
embarque para America. Mi marido se encontraba ya en Santo 
Domingo. 

CC Tengo  entendido que su marido era ruso 
MU S i ,  Constant Brusiloff. El tuvo que salir tambien 

con los espanoles porque habia trabajado como traductor en 
la embajada rusa en Bilbao. Pertenecia a la aristocracia rusa, 
venia de una familia alta, se metio en lo contrario, con el 
comunismo. Se fue exiliado de aqui para Venezuela en 1947. 
Alli estuvo dando clases de ruso a varias personas interesadas 
en aprender ese idioma. 

compvomiso de un anavtista anavquista", Avte y compvomiso: Espana 
191 7-1936. Madrid, Fundacion de Estudios Libertarios Anselmo Lo- 
renzo, 2002, pp. 161-165; vease tambiennota 25. 
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CC se conocieron? 
MU Y o  vivia en Madrid, y el era tambien profesor 

de la Universidad Central de Madrid, lo que ahora es la 
Complutense. Daba alli clases de lengua y literatura rusas. 
Y asi nos conocimos, porque cuando termine mi carrera me 
nombraron profesora ayudante de clases practicas, que es el 
ultimo peldano en el profesorado. Tenia entonces veinticuatro 
anos. El era mucho mayor que yo, pero parece que yo tenia esa 
mania, porque el dominicano con quien me case despues, un 
rico hacendado, Jose Antonio Jimenes, tambien tenia veinte 
anos mas que yo. 

CC aquel viaje a Francia? 
MU F u e  horroroso. Con la nina recien nacida, en un 

barco de carga, en la cubierta pasando la noche.. . , bueno, no 
quiero ni acordarme. Pero al menos tuve la suerte de que no me 
mandaran a un campo de concentracion. Tenia algo de dinero 
para subsistir durante algun tiempo, y me quede en Pauillac, 
al sur de Francia. 

CC de ahi se fue para Espana? 

MU S i ,  vi a mis padres. Murio mi padre, y desde alli 

empredi mi viaje para aqui. 

CC fue su trayecto? 
MU-Yo sali de Espana desde el puerto de Vigo y llegue a la 

Republica Dominicana por Cuba. Desembarque en La Habana 
y embarque en Santiago de Cuba para venir aqui. Estuve alli 
unos cinco o seis dias hasta que embarque en el barco Cuba. 
Pero no era el mismo trasatlantico que venia de Francia, que 
se llamaba tambien asi, sino un pequeno barco de matricula 
dominicana. 



CC incorporaron inmediatamente a una colonia 
agricola? 

MU -No directamente, pero ya a mi marido le habian 
asignado una. 

CC 
MU L a  de Medina del Mar, en San Cristobal. Ahi esta 

todavia. Yo el otro dia fui a verla, !por vez primera me atrevi 
a ir a verla! Porque estabamos en unas condiciones fatales. A 
mi me dio un paludismo terrible, 

CC tiempo permanecio alli? 
MU Meses ,  pocos meses.. . , yo de aqui no puedo decir 

cosas muy tragicas. Muy mal que lo pase en Medina, es cierto, 
pero despues en Santo Domingo la gente me trato muy bien. Fui 
poco a poco, poco a poco hasta que llegue adonde yo queria. 

CC Supongo que su formacion universitaria le facilito 
conseguir empleo en la capital. 

MU -Pues si. Tuve la suerte de que conoci a una gente 
que tenia amistad y relacion con el rector de la Universidad 
de Santo Domingo, Julio Ortega Frier. 

CC Aus t ed  la acogio una familia poco despues de llegar, 
es asi? 
MU-Si, la familia de dona Flor de Oro. Sus hijas Leda y 

Eunices son mis amigas queridas. Cuando yo salia a trabajar, 
Leda cuidaba de Carmenchu, mi hija. 

CC trabajaba? 
MU -El rector fue el que me dio ..., bueno, no diria el 

que me dio el primer trabajo aqui, porque yo antes habia 
trabajado en el Archivo General de la Nacion, transcribiendo 
el documento de Alcocer. Pero no me pagaron nada, era un 
trabajo no remunerado. 
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CC alguna vez en la Universidad de Santo 
Domingo? 

MU -No, porque yo llegue en marzo, y los espanoles 
habian empezado avenir desde diciembre. Ellos ya habianido 
ocupando todos los cargos que podria tener yo. Pero yo, sin 
embargo, consegui un trabajo con el rector directamente gracias 
a mi trabajo como ayudante de investigacion en Espana. Por 
cierto ahora me estan llamando porque celebran el aniversario 
de la inauguracion de la Complutense. Yo tengo unas relaciones 
muy constantes con ellos. En el proximo mes de enero del 2008 
se cumpliran los 75 anos de la creacion de la Complutense y 
de la Facultad de Filosofia. Santiago Lopez-Rios, vicedecano 
de la Facultad de Filologia, en su busqueda de egresados 
sobrevivientes de la epoca logro contactar conmigo. Van a hacer 
un gran acto de conmemoracion del cual soy invitada, pero 
como yo ya no puedo viajar, ira mi hija a representarme. 

CC D e b i o  ser dificil para una mujer exiranjera encontrar 
empleo en una sociedad tan patriarcal como la de Trujillo. 

MU -En ese sentido no. No habia absolutamente nada 
contra la mujer, pero era muy peligroso si tu  te metias en algo 
politico. Lo que habia que hacer era mantenerse al margen. 

MP S e  corria el riesgo de que cualquiera de la familia 
Trujillo se enamorara de ti, y te danara la vida. 

CC C o m o  Minerva Mirabal. 
MP-Si, pero esa historia se conoce fuera del pais porque las 

terminaron matando. Pero aqui hubo muchas otras mujeres que 
fueron asediadas por Trujillo o por sus familiares, y la mayoria 
de esos casos no se dieron a conocer. El peligro inminente 
consistia en que si habia negacion por parte de la asediada 
o de su familia, todos corrian peligro de carcel y en muchos 



casos, hasta de desaparicion Iisica. Trujillo no respeto ni a las 
esposas de sus amigos. Era un hombre vil, maligno. 

CCXuando todos estos refugiados llegaron y se encontraron 
con este ambiente politico, reaccionaron? 

MP-Mira, hay una anecdota muy interesante de cuando la 
escritora catalana Teresa Pamies llega al pais como exiliada. 
Lo cuenta en su libro Cuando eramos refugiados.' 

CC llego? 
MP-Ella llega por he r to  Plata en el vapor DeLaSalle con 

otros muchos espanoles. Ellos llegan de noche y ven un letrero 
que dice: "Dios y Trujillo". Y un senor que estaba al lado de 
ella lo ve y dice, "esto no me gusta". Y ella narra que en el poco 
tiempo de estar alli en Puerto Plata, porque se vino a la ciudad 
pronto, se entero de que lo que Trujillo queria realmente poner 
en un principio era "Trujillo y Dios" [Sonreimos]. 

MU Y o  me acuerdo que cuando llegue aqui, habia un 
letrero que decia: "Y seguire a caballo". Y habia luego otro 
abajo que decia, "y nosotros te seguiremos a pie" [sonreimos]. 
Los letreros eran tambien geniales. Por ejemplo, en el Centro 
Cultural Hispanico, un edificio muy antiguo, se vendian pollos. 
Y un letrero decia, "se venden pollos vivos y 'mataos"', para 
no decir "muertos", porque "muertos" significaba enfermos. 
Y tambien en otras tiendas ponian en letreros, "vaca muerta". 
Y yo decia, "pero bueno jsi esto no es una carniceria! 
significa esto?" "Vaca muerta" queria decir "barato". Ami me 
hacian muchisima gracia esas cosas. 

5. Pamies narra la anecdota en Quan evem vej'ugial; memones d'un exili. 
Barcelona, Dopesa, 1975, pp. 153.154 Para mas datos sobre exiliados 
espanoles en la Republica Dominicana vease el resto de la quinta y 
ultima parte del testimonio de Pamies. 
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CC el clima? 
MU-j Ay, que calor hacia! Yo ademas como te dije me puse 

enferma con el paludismo durante el tiempo que estuve en la 
colonia porque habia muchos mosquitos, los espanoles todos 
venian con sus americanas celebres puestas. Y aqui era muy 
raro que los dominicanos llevaran del brazo a sus mujeres. Yo 
me acuerdo de [Manuel] Valldeperes con su mujer siempre 
colgada de brazo. Y los de aqui decian: "jay, esos espanoles, 
llevando del brazo siempre a las mujeres como si fueran un 
paraguas!". Eso lo cuenta muy bien Vicente L10rens.~ 

CC los espanoles se hacian notar? 
MU S i ,  ellos destacaban, sobre todo en la calle El Conde, 

la calle principal de la Zona Colonial. 
MP-Claro, alli se quedaron muchos porque es la zonamas 

cercana al puerto. Ocupaban las pensiones. 
CC D o n a  Maria, usted a [Jesus de] Galindez? 
MU S i ,  como no. Nosotros eramos amigos. 
CC se conocieron? 
MU Y o  no lo conoci antes de venir aqui, pero como te 

dije, yo habia regresado a Espana desde Francia. Y un intimo 
amigo de Galindez que era gran amigo de mis hermanos me 
dio un libro y me dijo: "llevale por favor esto a mi amigo 
Jesus". Y el libro, aunque parezca mentira, era una novela de 
Elena Fortum.' 

6. Cito las palabras de Llorens: "El emigvado que a todas pavtes iba 
acompanado pov su mujev pvodujo sorpvesa en amigos nuestvos do- 
minicanos. 'Ustedes decia* que llevan siempve colgada del bvazo 
a la mujev como un pavaguas"', en Memorias de una emigvacion. 
Barcelona, Ariel, 1975, p. 84. 

7. La escritora espanola de cuentos y novelas infantiles y juveniles, En- 
camacionAragoneses Urquio (1 886-1 952), mas conocida como Elena 



CC el titulo? 
MU -No recuerdo el titulo, pero si se que eran cuentos 

infantiles donde la protagonista era una nina. Se habia puesto 
muy de moda en aquella epoca hablar de ese personaje, pero no 
recuerdo el nombre. Sus cuentos eran muy buenos, pero para 
una nina, no para un hombre como Galindez. !Parecia ridiculo 
que le gustara leer ese tipo de literatura! Eso le refleja un poco 
el temperamento de Galindez 

se inspiro en esa lectura para escribir aquellos 
relatos de indios y piratas. Me refiero a Cinco leyendas del 
trbpico?' 

MU S i ,  yo lo tengo ahi. Pero en la epoca de Trujillo, 
como empezaron a perseguir mucho a mi marido, le quite una 
pagina del libro que me dedicaba. Nosotros eramos amigos. No 
muy amigos, porque el no erauna persona agradable. Yo digo 
siempre que como Galindez era tan vanidoso, si a el le llegan 
a decir, "te vas amorir, es lo que te gustaria haber hecho 
en la vida?" el hubiera dicho, "lo mismo". Y que?, pues 
porque con su muerte figuro en el mundo entero. 

CC Trujillo asesino a otro espanol no tan popular, Jose 
Almonia. conocio? 

Fortum o Fortun, adquirio fama desde los anos treinta por un personaje 
infantil llamado Celia que encanto en muchas de sus novelas. 

8. Uno de estos relatos titulado "Elbahomco" obtuvo el premio a lamejor 
leyenda dominicana en el Concurso Literario del Primer Centenario 
de la Republica Dominicana, el 27 de febrero de 1944; vease Cinco 
leyendas del tvopico. Ciudad Tnjillo, Republica Dominicana, Imprenta 
La Opinion, 1944. 

9. Para un recuerdo detallado de las investigaciones mas recientes so- 
bre los asesinatos de Jesus de Galindez y Jose Almoina por orden de 
Tnjillo, me remito al estudio de Bernardo Vega. Almoina, Galindez y 
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MU-Si, claro. El en la Secretaria de Relaciones Exteriores 
y para entonces, te estoy hablando del ano 1944, yo erajefe de 
la Division de Archivos, Bibliotecas y Mapoteca. Almoina era 
muy pesado. Era muy modesto, pero no en la parte intelectual 
sino en la parte social. Intelectualmente tenia una preparacion 
y una cultura que tu decias, donde habra estudiado este 
hombre?" Y eso que estuvometido en Zamora todo el tiempo 
antes de venir, pero era una persona muy culta. Siempre le 
gustaban las cosas chiquitas hasta bebia el agua en un vasito 
pequenito como un dedal. Era ese tipo de hombre. 

CC exiliados que se deberian rescatar? 
MU -El mismo [Alfredo] Mantilla tuvo una labor critica 

muy grande, aunque creo que eso ya se ha trabajado. El fue 
quien creo aqui la escuela diplomatica en la Secretaria de 
Relaciones Exteriores. Tambien Galindez estaba alli.lo 

CC Muchos  refugiados que huyeron del regimen de 
Franco tuvieron problemas con Trujillo. A su juicio, que 
decidio traerlos? 

MU Bueno ,  el blanqueamiento racial fue uno de los 
motivos que tuvo para abrir las puertas del pais a los espanoles. 
Pero ademas, Trujillo quiso quedar bien despues de haber hecho 
la barbaridad de matar a los haitianos. Tenia que justificarse 
ante el mundo como un hombre generoso y todo eso. 

CC la idea de traer la modalidad de Europa? 
MU E n  la agricultura si, pero en la cuestion cultural no. 

A Trujillo no le interesaba traer a los intelectuales espanoles. 

otvos crunenes de Tmjillo en el Extvunjevo. Santo Domingo, Fundacion 
Cultural Dominicana, 2001 

10. Sobre la escuela diplomatica me remito a Llorens. Memorias de una 
emigvacion [n .4], pp. 57-58. 



Los trajo, primero, para mostrar su lado humanitario, despues 
para blanquear la raza, y finalmente, por traer agricultores. Pero 
de la parte intelectual nada, no le intereso nada. 

MP -Yo creo que el blanqueamiento fue motivo, pero la 
razon principal fue el dinero que tenian que pagar los servicios 
de emigracion en Paris. Habia que pagar a la embajada 
dominicana cincuenta pesos por exiliado, y eso era mucho 
dinero para entonces. 

MU-Si, pero tambien lo principal paraTrujillo era ofrecer 
esa imagen de generosidad despues de haber matado a los 
haitianos. Sobre todo de cara a Estados Unidos. 

CC que Trujillo quiso forjar un concepto de 
dominicanidad completamente falso, con el predominio de lo 
espanol frente a otras culturas y razas que conforman el pais. 

innuyo tambien en aquella apertura a su predileccion por 
Espana? 

MU B u e n o ,  eso si, y la hay todavia. Es decir, los 
dominicanos sienten por los espanoles y por lo blanco una 
fascinacion. De eso no cabe duda. Y para entonces mas todavia. 
Pero nos trataron muy bien, las cosas como son. Hay que 
decidir la verdad y no inventarse nada. A mi cuando hace un 
tiempecito vino uno de Television Espanola queriendo hacer 
una cosa tragica, que viviamos aqui como si fuera una tragedia, 
yo le dije, "aqui no hay ninguna tragedia, te estas equivocando. 
Aqui nos han tratado muy bien, y nunca podremos decir que 
han hecho de nosotrosun desastre". Ni atu padre, que tambien 
vino aqui [refiriendose a Montserrat Prats]. El fue una persona 
y muy querida. 

MP-No, ni mi abuelo tampoco. Ellos vinieron y encontraron 
una apertura de carino y ayuda. 
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MU -En el pueblo, nos referimos. 
MP Claro,  en el pueblo. Porque el dominicano es muy 

afable y muy caluroso. A ellos, cuando les toco ir a La Vega, 
los dominicanos que estaban cerca les llevaban comida. Ellos 
llegaban y decian, "para que prueben este platico", porque 
sabian que no tenian nada. 

CC y cuando fue a parar su familia a este pais? 
MP M i s  abuelos, mi padre y mi tio vinieron en el vapor 

Cuba el dia 11 de enero de 1940, junto a otros quinientos 
cuarenta y siete refugiados. Salieron de Burdeos en diciembre 
del 39. El 25 de diciembre vieron por ultima vez la costa 
espanola. Era de noche y todos se pusieron a llorar y a cantar 
las canciones y los himnos de la guerra, sobre todo El Segador. 
Papa tenia catorce anos al llegar. Abuelo no volveria nunca 
mas a Espana. 

CC contacto los espanoles con los haitianos? 
MU -No, haitianos yo no conoci practicamente a nadie. 

Estaban al margen. 
CC llamo la atencion el caso de Angel Bote110 

[Barros]." conocieron? 
MU S i ,  claro; tiene una historia muy graciosa porque, 

desde que nacio por alla por Galicia, estaba enamorado del 

11. Eluintorv escultor Angel~otel lo~arros (1913.1986) llego aReuublica 

. 
Llorens. Memorias de una emigvacion [n.4], p.  36; y Maria del Pilar 
GonzalezLamela. El exilio avtistico espanol en el Caribe: Cuba, Santo 
Domingo y PuevtoRico, 1936-1960. ACoruna, Edicios do Castro, 1999, 
pp. 95-96. 



tropico y de las negritas. Y cuando llego se volvio loco. Se 
entusiasmo hasta el punto de casarse con una haitiana. Vivio 
con ella hasta el ultimo momento de su vida en Puerto Rico. 
Pero el jamas penso que iba a conocer esto. Vino como 
refugiado porque aqui lo mandaron, no porque lo eligiera. 

MP S i ,  en Puerto Rico el abrio dos galerias de arte, la 
Galeria Antillas y otra que llamo Angel Botello. 

MU E l  tiene ademas unas esculturas preciosas. En 
el Museo Bellapart hicieron una exposicion hace poco y 
mostraron algunas. Si te vas alli al museo te dan este catalogo, 
yo tengo un ejemplar. Fijate que catalogos tan buenos se hacen 
ahora aqui.lz 

CC hacian en la colonia durante el dia? 
MU A h ,  no, era divertidisimo, porque ninguno sabiamos 

manejar los aperos de labranza para nada. Y los negritos 
dominicanos de ocho o diez del pueblo mismo ensenaban a 
utilizarlos. 

CC en el terreno profesional? 
MP L o s  espanoles tuvieron la suerte de que la mayoria 

encontro cargos y trabajo, pero lo que hizo Trujillo con los 
exiliados fue aprovecharse de ellos. Porque fue un grupo grande 
de intelectuales que creo muchas instituciones culturales que 
no existian en el pais. 

MU S i ,  en ese aspecto aqui se hizo muchisimo. Los 
exiliados renovaron completamente la cultura, hubo antes y 
un despues. Aqui se hizo una orquesta, se hizo una galeria de 
arte, se hizo teatro. 

12. Se refiere a Ecos de la Vanguardia Europea: Artistas Espanoles en la 
Coleccion Bellapart. Santo Domingo, Museo Bellapart, 2007. 
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CC S u p o n g o  que los espanoles necesitarian el 
consentimiento del Gobierno para garantizar todo esto. 

M U S i ,  habia un cerebro dominicano que se encargaba de 
todo eso, Rafael Diaz Niese.13 Una persona inteligentisima, que 
se habia preparado en Paris, que habia estudiado en la Sorbona 
por muchos anos, y tambien en Espana. El tenia muchas ideas 
para renovar en el pais la parte cultural, y al llegar todos 
aquellos espanoles se encontro con un material muy bueno y 
muy barato. Pero nosotros lo unico que queriamos era trabajar 
para comer, no para hacemos ricos. 

CC pasaba hambre? 
MU -Bueno, mira. Habia cosas baratisimas. Por ejemplo, 

las langostas se vendian por seis centavos. Se podian comprar 
productos baratos. Pero al principio nosotros lo pasamos 
bastante mal. 

CC carecer de recursos era algo general del pais o 
afectaba mas a los exiliados? 

MPBueno, estaba el problema de la guerra, apenas habia 
abastecimiento. 

MU E r a  mas bien por agentes extemos. La guerra; todo 
estaba cortado, nada llegaba. 

MP -Aqui hay mucho mango, mucho guineo. Pero si los 
barcos no llegaban con otros productos, aqui no habia mas 
nada. 

MU S e  paso mal, pero la gente de aqui era muy buena. 
Yo no tengo mas que elogios para los de aqui. 

13. Vease Danilo de los Santos. "Diaz Niese: la necesaria modernidad 
dominicana", Memoria de la Pintuva dominicana: impulso y desavvollo 
moderno. 1920-1950. Santo Domingo, Leon Jimenes, 2003, pp. 194- 
215. 



CC -Encontre casi por casualidad dos ensayos suyos en 
los Cuadernos Dominicanos de Cultura.14 

MU S i ,  claro; de censuras eclesiasticas. 
CC S i ,  y otro sobre estampas coloniales del siglo 

XVIII. 
MU -Despues yo escribi dos libros sobre eso. l5 

CC M e  llamo la atencion el cuidado que pone en su 
escritura. 

MU-Ami lo que me gusta es describir lo del pueblo. Que 
no sean los grandes hechos historicos, sino la vida a traves 
de la historia. Por eso mis libros tienen que ver con estampas 
coloniales, iglesias, etcetera. 

CC-Tambien lei unos ensayos suyos sobre la celebracion 
de la Semana Santa.16 

MU S i ,  con el padre Vicente Rubio. No puedo creer que 
hayas encontrado este material en Estados Unidos. 

CC M i  preferido es el que escribio sobre los muralistas. 
Es realmente fantastico. Habla de [Jose] VelaZanetti. No sabia 

14. Vease "Viviendas campesinas del sigloXVIII", Cuadernos de Cultu- 
vaDominicana, Num. 4 (diciembre de 1943), pp. 3-14; y "Censuras 
eclesiasticas", en el num. 12 (agosto de 1944), pp. 87-95. 

15. Entre otros estudios destacan Monumentos coloniales. Santo Domin- 
go, Publicaciones del Museo de las Casas Reales, 1977; La catedml 
de Santo Domingo: primada de America. Santo Domingo, Comision 
Dominicana Permanente para la Celebracion del Quinto Centenario del 
Descubrimiento y Evangelizacion de America, 1992; e iglesias, capillas 
y ermitas coloniales. Santo Domingo, Coleccion Banreservas, 1995. 

16. Vease la recopilacion de ensayos de Maria Ugarte y fray Vicente Ru- 
bio en Semana Santa en la ciudad colonial de Santo Domingo. Santo 
Domingo, Comision Dominicana Permanente para la Celebracion del 
Quinto Centenario del Descubrimiento y Evangelizacion de America, 
1992. 
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que habia una produccion muralista de tan alto valor en este 
pais." 

MU S i ,  pero estan en unas condiciones que da pena. Si 
arreglaran esos murales, pero.. . 

CC trajo esa tradicion? 
MU F u e  Vela, que no era conocido para entonces, pero 

tenia que comer y empezo a hacer murales. Al principio no 
sabian muy bien la tecnica, aunque luego los llego a hacer muy 
buenos. Los ingenieros de aqui estaban encantados cuando 
pudieron ver que quedaba todo mucho mas bonito con los 
muros pintados. Porque Trujillo fomento mucho la arquitectura 
de grandes edificios. Vela decia que habia pintado ochenta y 
tantos murales por no se cuantos kilometros cuadrados. 

CC Y o  pense en un principio que tuvo que ver con la 
tradicion muralista mexicana.. . , me refiero a Diego Rivera y 
[Jose Clemente] Orozco, entre otros. 

MU -No, no, no. Para nada. Cuando vino aqui Vela, 
primero llego a Puerto Rico. Pinto algo y no les gusto nada y 
borraron lo que habian pintado. E incluso los otros espanoles 
que estaban en la ENBA [Escuela Nacional de Bellas Artes] 
no lo quisieron como profesor porque lo consideraban malo. 
Tardo dos anos o mas para poder meterse en la escuela y cobrar 
importancia. 

CC Parece que usted no para de publicar. 
MU -Pues si, ahora todavia a mis anos. 



CC R e c i e n  pude leer una compilacion de ensayos, 
entrevistas, resenas y otros escritos suyos que fue publicado 
desde su llegada al pais.18 

MU -i Ah, si! Eso lo hizo Jeannetie Miller. Ami ese libro 
no me gusta nada. 

CC que? 
MU P u e s  porque han mezclado cosas buenas con otras 

que son bastante malas. Los ocho primeros ensayos que yo 
escribi aqui se publicaron en La Nacion, y esos son bastante 
buenos. Aunque yo todavia no era periodista, pero ya escribia. 
Jeannetie Miller movio muchas cosas a favor mio, y este libro 
se publico para hacer posible que me dieran el Premio Nacional 
de Literatura. Como yo lo que he hecho basicamente ha tenido 
que ver con cuestiones historicas o periodisticas [Miller] queria 
hacer ver que dentro de estos campos tambien se puede hacer 
literatura. Entonces ella recogio todo eso. Pero hay muchas 
cosas de ahi que yo hubiera quitado. 

CC -Al0 mejor usted no es del todo objetiva cuando valora 
sus escritos [sonreimos]. 

MP -No, no, claro que no lo es. Porque son buenisimos 
todos; ellanunca quiso ser profesora, pero tiene una facilidad 
exiraordinaria para comunicarse. Porque lo hace de unamanera 
muy sencilla que se hace entender. 

CC supuso para usted el Premio Nacional de 
Literatura? 

MU -De nuevo te repito que la parte literaria no me la 
merecia. La parte historica si, pero yo no he hecho nunca 
literatura. Si hubiera sido el Patrimonio Cultural Viviente de 

18. Vease Jeannette Miller, ed. Mana Ugavte: textos litevanos. Santo 
Domingo, Banco Central de la Republica Dominicana, 2006. 
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Santo Domingo, u otro premio similar, pues si, porque yo 
hice mucho sobre eso. Pero yo nunca trabaje con el sentido 
literario. Quizas inconscientemente de las ocho primeras cosas 
que hace tal vez si, porque para entonces todavia no me habia 
puesto a trabajar en investigacion. Pero luego el hecho de haber 
hablando de algun poeta, o el crear alguna semblanza, que tengo 
varias ahi, yo no lo considere nunca como literatura. A mi me 
dio un poco de miedo porque pense que me iban a criticar por 
el premio, y no, fui muy bien recibida. 

CC empezo a desarrollarse en el campo de la 
investigacion? 

MU B u e n o ,  cuando el rector me dio el trabajo de 
investigacion historica tuve un gran exito, pero tambien tuve 
mucha suerte. Porque aqui decian que no habia nada de la epoca 
colonial, y yo me encontre un repertorio enorme de documentos 
coloniales muy valiosos. 

CC el Archivo [General de la Nacion]? 
MU E n  el Tribunal de Tierras, buscando material para 

un trabajo del rector sobre los premios rurales de Santo 
Domingo en la epoca colonial. A partir de ahi se dieron cuenta 
de que habia documentos de valor y empezaron a buscar y se 
encontraron mas cosas. Esa epoca fue la parte mia historica, de 
investigacion. Pero aqui tampoco se conocia la Paleografia, asi 
que transcribi el documento de Alcocer y ensene a transcribir 
escritura procesal a un empleado del Archivo General de la 
Nacion. Ese fue otro de mis exitos. 

CC -Usted se dio a respetar con aquellas cosas. 
MP-Ella se ha dado a respetar no solo por su erudicion y 

por sus titulos, sino porque se ha mantenido muy en privado, 
sin dejar que entraran en su vida personal. Porque cuando estas 



personas llegan al pais en esta dictadura, todo el que tenia 
poder se sentia con derecho a faltarle el respeto a cualquiera. 
Y dona Maria en este pais siempre ha sido dona Maria. Era 
muy importante en aquella epoca establecer distancias y 
ella supo hacerlo. Siempre en su lugar. Era una epoca muy 
complicada. 

MU Y o  recuerdo que a mi me decian, como te haces 
llamar dona Maria?" Porque nada mas tenia veintisiete o 
veintiocho anos. Al pasar los anos ya relajamos. Toda esa gente 
del periodico El Caribe con quien trabaje, que me trataba de 
usted con mucha solemnidad, ya nos tratabamos de tu. Pero 
era cuando ya habiamos cumplido sesenta y setenta anos. 

MP-Mira, este es el libro que dona Maria escribio sobre 
mi papa.19 

CC S e g u n  mis calculos su padre fallecio en el 99. 
MU S i ,  en el 99 fallecio Vela Zanetti y a los tres meses 

su padre. 
MP E r a n  intimos amigos los dos. Asi que se fue uno 

detras del otro. 
CC -Dona Maria, mas le gustaria a usted escribir? 

autobiografia quizas? 
MU -No, no, no. De autobiografia nada. Si yo escribiera 

sobre mi, no seria completamente franca. Porque hay 
muchisimas cosas sobre mi que yo no voy a decir. Y si no es 
algo franco ya no es una biografia. Hay muchas intimidades que 
no me gustaria que se vieran reflejadas en un libro. Date cuenta 
que yo tengo dos matrimonios, y eso es algo complicado. 

19. Se refiere al'vats-Ventos: 1925.1999 Santo Domingo, Banco Popular, 
2001. 
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CC hijos aqui? 
MU -No, solo tuve con el primero a Carmenchu, pero con 

el segundo no tuve ninguno. Me case tarde y yo ya no queria 
tener hijos a esa edad. 

CC se hizo usted ciudadana? 
MU -En el ano cincuenta. Cuando me case con Jose 

Antonio. El era dominicano, y para entonces segun la ley 
espanola ganaba la dominicana pero perdia la espanola. 

CC perdio? 
MU -Si, pero la recupere solicitandola cuando murio 

Franco. 
CC siente hoy dia mas dominicana que espanola? 
MU-Si, me siento mas dominicana; eso le decia yo el otro 

dia al vicedecano de Filologia de la Complutense. Me llama 
por telefono, tiene treinta y siete o treinta y ocho anos, y me 
pregunta," tu te sientes mas dominicana o espanola?'.Yo 
me siento mas dominicana porque llevo mas de sesenta anos 
viviendo aqui. 

CC a Espana con frecuencia? 
MU -Antes de morir Franco fui una vez porque mi madre 

queria que volviera. Y ya las demas veces regrese despues de 
la dictadura. Pero ahora Iisicamente ya no puedo viajar. 

CC cuando vino Pedro Salinas? 
MU -Si, pero no estuvo ensenando cursos enteros, solo 

dio conferencias. 
CC a conocerlo? 
MU -No, creo que en esa epoca me acababa de casar con 

Jose Antonio y como el no queria que yo trabajara me separe 
completamente de todo. 



MP -No, pero Pedro Salinas estuvo antes de su 
casamiento. 

CC C r e o  que fue en el 44.20 
MU por que no lo veria entonces? [le pregunta a 

Montserrat Prats]. 
MP -Bueno, usted en esos momentos se encontraba 

trabajando ya en la Cancilleria, en Relaciones Exteriores, asi 
que quizas no lo conocio porque estaba trabajando. Mi abuelo 
Shum ya no se encontraba en el pais para esas fechas porque 
se fue a vivir a La Habana en marzo de 1942 

CC A n d r e  Breton visito el pais en el 41. 
MP-Si, claro. El abuelo vino de La Vega a Santo Domingo 

para ver a Victor Serge y darle las gracias por haberle salvado 
de la c a r~e l .~ '  

CC 
MP -Eso fue en el ano 1922. Serge habia sido uno de los 

firmantes y uno de los recolectores de firmas en Europa para 
pedir el indulto de mi abuelo que habia sido condenado a 
muerte por el general Primo de Rivera. 

~ u b e n ~ a r i o .  ~ e a s e  "Salinas enzanto Domingo", en~emor i a s  de una 
emigracion [n. 41, pp. 55-57. 

21. El escritor anarquista Victor Serge llego desde Martinica a Santo 
Domingo en 1941 junto a Andre Breton, Pierre Mabille, Wilfredo 
Lam y Ana Seghers. Todos ellos y sobre todo Breton, quien visito de 
nuevo el pais en 1946, mantuvieron contacto con Eugenio Granell y 
mas tarde con los escritores dominicanos que formarian la revista La 
Poesia Soipvendida en 1943, en la cual Granell participo. Para mas 
datos vease Eugenio Gvanell, Gvanada. Casa-Museo Federico Garcia 
Lorca, 1999, p. 61; y Juan Manuel Bonet. Eugenio Gvanell. Madrid, 
Fundacion Cultural MAPFRE, 1989, pp. 19-27. 
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CC que? 
MP -Por encontrarse involucrado en una bomba que 

exploto antes de tiempo en un local donde se reunia un grupo 
de anarquistas que se dedicaba a preparar estos artefactos. La 
campana a favor del indulto de Shum fue inmensa, los diarios 
de la epoca dan testimonio de ello. 

CC Montserrat, nacio aqui? 
MP-Si, yo pertenezco a la primera generacion de los Prats 

nacida en la Republica Dominicana desde que llegaron mi 
abuelo y mi padre. Mi padre se caso con una dominicana. Desde 
el primer dia que la vio caminando por la calle se enamoro de 
ella. Vivio toda su vida con ella. 

CC relacionaban los Prats con los miembros de La 
Poesia Sorprendida? 

MP -Si, claro. Era gente encantadora. Nosotros teniamos 
contacto con Alberto Baeza Flores y con Elsa Baeza, la 
cantante, que era hija de Alberto. 

CC usted dona Maria? 
MU -Si, como no. Aida Cartagena Portalatin era amiga 

mia. Pero al que mas conoci fue a Franklin Mieses Burgos. 
A Granell, que fue el alma de La Poesia Sorprendida, no lo 
conocia tanto. Pero si conoci tambien a Alberto. Elsa se caso 
con un celebre cineasta rumano, Valerio Lazarov. Yo lo conoci 
porque cuando trabajaba en el periodico El Caribe tenia un 
suplemento cultural y presentaba con frecuencia trabajos de 
poetas y escritores. Mira, en este libro mio hay una entrevista 
mia con A l b e r t ~ . ~ ~  

22. La entrevista titulada "Baeza Flores trabaja con la misma pasion de 
un escriba frenetico del viejoEgipton se llevo a cabo el 12 de abril de 
1986, en una de las visitas del escritor a Republica Dominicana, quien 



MP -Los de La Poesia Sorprendida escribian cosas con 
segundas. Hacian criticas a Trujillo que el mismo Trujillo no 
se daba cuenta. 

MU -Los mismos Cuadernos Dominicanos de Cultura, 
por ejemplo, habia tambien que leerlos con cuidado. 

CC Y eso que era una revista oficial financiada por el 
Gobierno. 

MU -Si, pero si puedes leete de los numeros primeros, 
no me acuerdo de cual exactamente, dos articulos: "Con la 
estrella roja por delante" y otro que se llamaba "Azucar para 
el senorito", que trataba de los ingenios. Mas tarde dejaron 
tambien pasar unos articulos de la Generacion del 48, y alli 
hubo un comentario de unos brasilenos diciendo que esos 
escritores dominicanos eran muchachos revolucionarios. Pero 
lo que yo escribia nunca fue algo problematico porque trataba 
del siglo XVIII. 

MP -Aparte de estas dos revistas, tambien colaboraron 
muchos espanoles en LaNacion. 

MU -El caricaturista aquel, Toni, era estupend~.~~Habia 
una pagina quinta en ese periodico donde dos o tres eramos 
espanoles. Toni era politico, y creo un personaje muy bueno, 
Vale Tono. 

para entonces vivia en Espana. Vease Miller, ed., Maria Ugarte: textos 
literarios [n. 161, pp. 104-107. 

23. Algunas caricaturas de espanoles exiliados y escritores dominicanos 
realizadas por Antonio Bemad Gonzalves, alias Toni, se encuentran 
reeditadas en los estudios de Llorens y Gonzalez Lamela. Segun Llo- 
rem, Toni regreso a Espana tras abandonar el exilio en La Republica 
Dominicana y en Mexico despues, Memorias de una emigvacion [n. 
41, p.33 Vease mas informacion en el estudio de Gonzalez Lamela, El 
exilio a&'stico espanol en el Caribe [n. 91, pp. 128-129. 
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CC algun otro exiliado a quien pudiera 
entrevistar? 

MP -Esta Guillermo Marti, que no ha muerto y que fue 
muy amigo de mi papa, como lo fueron el doctor Sallent y los 
Gausachs. De estos solo queda Guillermo y ya estamuy viejo. 
Su nieto paso mucho tiempo aqui y despues se fue a vivir a 
Nueva York. Roberto Cassa, director en la actualidad del 
Archivo General de la Nacion es hijo de refugiada. Su madre, 
Lily de Cassa, aun vive y es todo un tesoro de la memoria del 
exilio. 

MU - La verdad es que yo no estaba muy metida con los 
espanoles. Mis amigos eran los Prats, los Cassa, los Vela y 
Guillermina Supervia. 

Tambien tenia amistad con Helena Perena, su hermano fue 
 asesinad^.^ Se caso con Javier Malagon, un exiliado tambien, y 
fue profesor de Derecho de la Universidad de Santo Domingo. 
Despues ya en Nueva York, Helena ha sido traductora de 
grandes exposiciones. 

CC~Recuerda  a otros espanoles de launiversidad Central 
que huyeron a America? 

MU -Si. Conoci a algunos de lo que salieron de Espana 
porque eran profesores mios [Agustin] Millares Carlo, profesor 
de Paleografia, que se fue a Mexico. [Claudio] Sanchez 
Albornoz, que tambien fue profesor mio de historia, se fue 
a Argentina. Yo tengo aqui todas las calificaciones de mi 
universidad. 

CC recuerdos de aquella epoca? 

24. Bernardo Vega, narra los detalles del asesinato por orden de Tnjillo en 
Almoina, Galindez y otros crimenes de Tmjillo en el extray'ero (n. 7 ) ,  
ppll0-111. 



MU -Pues aun recuerdo a [Antonio] Machado, que fue 
profesor mio en el Instituto de Ensenanza Secundaria en 
Segovia, donde asistia como oyente a su catedra. Recuerdo su 
figura descuidada, su caminar lento y su gran bondad. Mira, 
como te comente, precisamente ahora quieren que vaya a 
Espana [los de la Complutense], pero van a venir ellos porque 
yo ya no puedo viajar. Estan encontrando una serie de datos 
gracias a lo que yo digo. Por ejemplo, yo les hable de una 
companera mia de estudios, la Barnes. 

CC es? 
MU -Ella era hija de Domingo Barnes, el celebre politico. 

Ala hija la consiguieron en Espana porque yo les di el nombre 
de algunas companeras mias de la universidad. 

CC ensena, Montserrat? 
MP -Yo he sido profesora en el Colegio Santo Domingo 

por muchos anos, un colegio de senoritas de alta clasificacion 
pedagogica. Desempene el cargo de directora del Departamento 
de Ciencias Sociales por mas de diez anos, pero me he dedicado 
ultimamente a que dona Maria me guie para hacer algo mas 
de investigacion 

CC escribiendo algo ahora? 
MU -Si, ella esta preparando un libro. 
MP -Bueno, hace ya tres o cuatro anos que se me metio 

en la cabeza escribir sobre mi abuelastro. Su pseudonimo 
como artista era Shum, pero su nombre real fue Alfonso Vila 
Franquesa." El fue todo un personaje anarquista, y tuvo mucho 

25. Alfonso Vila Franquesa (1 897-1967) se destaco por sus caricaturas y 
pinturas en Republica Dominicana, Cuba y Mexico, paises en los que 
vivio durante el exilio. Desembarco en tierras dominicanas en el ano 
1940 junto a su esposa y los hilos de esta, Antonio (padre de Montserrat) 
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que ver con la oposicion a [Jose Antonio] Primo de Rivera. 
Tuvo otros pseudonimos que utilizo como activista anarquista, 
Juan Baptista Atcher y Grau Oller.z6 Estuvo preso en Rusia 
durante la Revolucion. Fue el padrastro de mi padre, el abuelo 
que conocimos nosotros. 

MU -Era ademas un artista excelente. 
MP -Fue un personaje exiraordinario. Creo junto a Josep 

Bartoli, Helios Gomez, Alfred Pasqual Benigani y Marcelino 
Porta el Sindicato de Dibujantes Profesionales en octubre de 
1934. El estuvo ligado en Espana a grandes figuras del memento 
relacionadas con el arte, la literatura o la lucha politica. 

CC quienes destacaria? 
MP -Hacer una lista de los amigos del abuelo seria algo 

interminable, pero a los mencionados habria que anadir a 
Carles Fontsere, Ramon Acin, Pere Foix, Feliu Elias alias Apa, 
Avel-Li Artis Gener alias Tisner, Josep Alloza, Bofarull, Tona, 
Bagaria (el padre y el hijo). . . y un sinfin de nombres mas. 

CC L a  necesidad, ademas, les llevaria a desarrollar otras 
facetas artisticas en el exilio. 

MP-Mira, no hay nada que se desarrolle mas por necesidad 
que la imaginacion; son cualidades que tu no sabias que tenias 
y que en otras circunstancias no las hubieras desarrollado. 

y Ramon, ambos artistas tambien. Paramas informacionveaseLlorens. 
Memonasde una emigvacion [n. 41, pp. 31-32; y GonzalezLamelaEl 
exilio a&'stico espanol en el Canbe [n. 91, pp. 62, 109-1 11 

pseudonimos en catalan, Joan Baptista Atcher). Para mas informacion 
de este y otros nombres falsos de VilaFranquesa vease CarlesFontsere. 
Memones d'un cavtellista catala (1931-1939). Barcelona, Portic, pp. 
295-297. 
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MU -Fraiz Grijalva, otro exiliado, escribio una obrita 
pequenita pero muy buena de ocho artistas espanoles exiliados 
en Santo Domingo. En ese libro estan los principales de aquella 
epoca, incluso Granell.z7 

MP -Si, Artistas espanoles en Santo Domingo, se llama. 
Mi abuelo tambien esta entre ellos. 

CC algo su abuelo? 
MP -Si, claro. El libro que mi abuelo iba a editar titulado 

Quince dibujos de Shum, estaba listo para publicarlo en Paris, 
pero no pudo imprimirse porque tuvieron que salir pitando para 
aca. Finalmente pudo editarse en Cuba en 1942 porque Manuel 
Altolaguirre tenia una imprenta que se llamaba La Veronica, y 
alli se editaban muchisimas cosas de exiliados. El y mi abuelo 
eran intimos amigos. Aun conservo el libro de mi abuelo. Eso 
es oro en pano, es unajoya. Incluye un texto de Francisco Pares 
y fotograbados a especiales de Luis Bagaria. 

CC llego a conocer a Altolaguirre? 
MP-Es que en Espana mi abuelo, yo no se como, tenia muy 

buenas relaciones con la gente de la intelectualidad y los altos 
dirigentes de la CNT y la UGT. Abuelo se fue a Francia y ya 
desde los trece anos conocia a Victor Serge y toda esa gente. 
Ya hacian desde alli la revista El anarquista en Paris. 

CC otros escritores habria que recordar? 
MU -Bueno, habiauno que era juez que estuvo en Medina, 

igual que yo, y que escribio una novelita del ambiente aquel, 
Medina delMar Caribe. Se publico primero en Mexico, a mi 

27. Fraiz Grijalva Avtistas espanoles en Santo Domingo. Ciudad Tnjillo, 
Sindicato Nacional de Artes Graficas, 1942. 
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me la trajo Bernardo Vega de alli. La segunda edicion se hizo 
aqui y yo la p r o l o g ~ e . ~ ~  

CC se llama el autor? 
MU -Eduardo Capo [Bonnafous]. No es una obra buena 

literariamente, pero refleja el ambiente costumbrista. Hay otra 
que es una maravilla, no se si la conoces; se llama Blanquito, 
parece casi un Platero y yo. Es una belleza. 

CC -No la conozco. 
MU -Cuando hicimos aqui el congreso de la inmigracion 

espanola en 1989, se hablo de rescatar todas estas novelas. Pero 
entonces, el muy exigente de Pedro Verges, empezo a decir que 
eran muy malas; y yo le dije que aunque sea literatura "mala", 
evoca aquella epoca y es el valor historico del momento lo 
que interesa. Porque Blanquito es un muchachito negrito de la 
frontera, un encanto de nino y muy inteligente. Y entonces un 
espanol, al autor mismo, lo lleva consigo a todas partes. 

MP-Claro, es la historia de un exiliado que viene y a traves 
de lo que cuenta el lector puede conocer la vida en la frontera. 
Su autor es Mariano vi nu ale^.^^ 

CC Tambien esta la del escritor catalan [Vicenc] Riera 
Llorca, Los tres salenpor el O ~ a r n a . ~ ~  

28. Laorimera edicion de Mexico fue oublicada en 1965 oor la editorialB. 

29. Vease Mariano Vinuales. Blanquito. Mexico, Humanidad, 1943, con 
un prologo de Benjamin Jarnes; Montserrat Prats tiene conocimiento 
de una edicion quizas anterior, aunque sin fechar, que se publico en la 
Republica Dominicana en la Central Libros, C. por A. 

30. Las dos primeras ediciones se publicaron en catalan, veanse Tots tves 
suevtenpevL'Ozma. Mexico, Colleccio Catalonia, 1946; y la segunda 
publicada en Barcelona, Edicions 62, 1967. La traduccion de la no- 
vela en espanol estuvo a cargo de Procoro Hemandez, vease Los tves 



MU -Si, pero a mi esa no me gusta porque es muy critica. 
Yo siempre digo que un pais que ha hecho tanto por los 
exiliados, con lo buenos que fueron con nosotros.. . 

CC -Claro, pero quizas los que llegaron sin educacion, 
los que no eran profesionales, no tuvieron tanta suerte de 
acomodarse en el pais. 

MU quienes? 
CC Obreros, campesinos.. . 
MU -Pero aqui no habia campesino ninguno. De los 

exiliados politicos ninguno sabia nada del campo, esos eran los 
inmigrantes que trajeron despues. La mayoria de los refugiados 
venia por lo menos con un oficio: profesores, escritores, 
medicos, etcetera. 

CC es que los metieron en una colonia agricola? 
MU -Porque aqui Trujillo ofrecio dar cabida a todos los 

espanoles que quisieran con tal de que tuvieran la ocupacion de 
agricultores. Y como habia que venirse a algun sitio los ponian 
a todos en la categoria de "labriegos" y asi lograban entrar. 

CC H a b r i a  que reeditar estas novelas; creo que nos 
ayudaria mucho a captar aquel ambiente. 

MU -Pues si, el mismo Bernardo Vega podria publicarlas 
en la Fundacion Cultural Dominicana. Es algo que se deberia 
hacer. 

MP-Hagamoslo pues. Yo misma me encargo de digitalizar 
esta edicion de Blanquito y usted dona Maria se encarga de 
escribir el prologo. 

salenpovel O z m a  Santo Domingo, Fundacion CulturalDominicana, 
1989. 


